
■中央軍委聯合參謀部副參謀長孫建
國昨日在新加坡舉行的香格里拉對話
會上發表演講。 路透社

孫建國：個別國家為私利攪局南海
斥企圖炒作所謂緊張局勢 為軍事介入提供口實

香港文匯報訊 綜合中新社及新華社報道，中國代表團團長、中央軍委聯合

參謀部副參謀長孫建國昨日在新加坡舉行的第十五屆香格里拉對話會（香會）

上發表題為「加強亞太安全合作，推進地區安全治理」的大會演講，斥個別國

家為一己私利蓄意挑動南海問題升溫，並就南海問題作出系統闡釋。同日，外

交部發言人華春瑩就香會涉南海航行和飛越自由問題答記者問時說，南海航行

和飛越自由問題是個偽命題，希望個別國家停止借維護和行使所謂航行自由權

利之名，行擾亂地區和平穩定之實。「個別國家炒作南海航行和飛越自由問

題，恐怕是『醉翁之意不在酒』。」華春瑩說，「我想，通過炒作南海所謂緊

張局勢，挑撥地區國家關係，為其在政治和軍事上介入南海問

題提供口實，才是他們的真實目的。」
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孫建國提四點倡議
1. 把握和平與發展的時代主題，
堅持安全治理的正確方向。
各國應堅持以合作取代對抗、以共贏取
代獨佔，各國在追求本國利益時應兼顧
他國合理關切，在維護本國安全時尊重
各國安全，共同促進地區和平與穩定。

2. 推動不同文明交流互鑒，築牢
安全治理的基礎。
亞太地區對有關安全問題的認知和關切
不盡相同，中國反對將恐怖主義與特定
宗教文明掛鈎，推動加強文明對話交
流、包容互鑒，倡導和而不同，把文明
多樣性和各國差異性轉化為發展活力和
動力，使亞太地區成為不同文明和平共
處、和諧共生的典範。

3. 堅持在對話協商中互諒互讓，
創新安全治理的理念。
針對複雜的地區熱點問題，有關各方要
保持冷靜、堅守和平、講信修睦，通過
建立規則機制管控危機，通過增進互信
緩和緊張，通過政治手段化解危機，逐
步推動問題解決。關於朝鮮半島問題，
他表示，中國堅決反對美國在韓國部署
「薩德」系統，破壞戰略穩定。

4. 打造符合地區特點的安全架
構，強化安全治理的機制。
亞太各國應堅持相互尊重、協商一致、
照顧各方舒適度的亞洲方式，加強地區
各項安全機制協調，和衷共濟、共應挑
戰，逐步形成適應亞太地區安全需求的
合作格局。 資料來源：新華社

香格里拉對話香格里拉對話焦焦聚聚
孫建國強調，在中國和南海沿岸國的共同

努力下，南海形勢總體穩定，南海的航
行自由也沒有因為一些爭議受到影響。中國在
堅定維護領土主權和海洋權益的同時，始終堅
持通過談判協商和平解決爭議，堅持通過規則
和機制管控分歧，堅持通過合作實現互利共
贏，堅持維護南海的航行和飛越自由，堅持維
護南海的和平穩定。他表示，通過雙邊對話協
商處理解決有關爭議是中國同東盟國家的共
識。中國同東盟國家有能力通過合作維護好南
海和平穩定。「域外國家應為此發揮建設性作
用，而不是相反。」

仲裁案對中國無約束力
孫建國指出，當前南海問題升溫，是由於個

別國家為一己私利蓄意挑動而造成的。菲律賓
提起的南海仲裁案，以國際法為幌子，其實質
是否定中國在南海的領土主權和海洋權益，掩
蓋其非法侵佔中國南沙群島部分島礁的行徑，
違背《公約》有關規定，違背國際法。仲裁庭
不具有管轄權，仲裁結果對中國沒有約束力。
中國不接受、不參與仲裁，不承認、不執行裁
決結果，這是依法行使國際法所賦予的權利。
此後的問答環節，眾多與會代表向孫建國提

問，其中有些涉及到南海問題。對此，孫建國
就南海問題作出系統闡釋。
孫建國指出，中國最早對南海發現、命名、
利用、管轄，在南海的主權和相關利益由來已
久，且從未中斷。在很長時間裡，中國在南海
的權利沒有受到挑戰。上世紀60年代末，南海
發現油氣資源後，爭議隨之出現。80年代初，
中國提出了「擱置爭議，共同開發」的南海主
張，維持了南海的和平與穩定。
「然而，個別國家不斷擴大武裝入侵和軍事

擴礁建設，不但不響應中國共同開發的主張，
反而自己單方面開發，甚至不允許中國開
發。」孫建國說，這使中國在南海的主權權益
受到越來越大的侵害。近年來，中國在自己的
7個島礁上進行建設，是中國在忍無可忍的情
況下，不得不作出的必要反應。
孫建國強調，中國在自己領土上搞島礁建

設，且主要用於民事，是和平行使主權、維護
主權。「別人沒有資格說三道四。」

南海航行自由符中國利益
談及南海航行自由，孫建國表示，在南海航

道上航行最多的是中國船隻，運輸最多的是中

國的貨物，如果南海航行自由受到破壞，中國
無疑是最大的受害者。中國在南海的主權和相
關權益，過去沒有、現在沒有、將來也不會影
響南海的航行自由。

香港文匯報訊（記者帥誠廣州報道）廣東省環保廳近日公佈了
2015年廣東省環境質量狀況，去年廣東空氣質量首次全面達標，
PM2.5年均濃度為每立方米34微克，其中珠三角空氣環境質量改善
明顯，在國內三大經濟區中處於最優。

三大經濟區中最優
廣東省環保廳相關負責人表示，廣東21個地級以上市及順德區
2015年空氣質量指數（AQI）達標天數比例在81.1%至97.5%之間，
平均為91.1%。「珠三角空氣環境質量在中國三大經濟區（環渤
海、長三角和珠三角）中最優，PM2.5年均濃度率先達到國家標準
（二級標準）。」
在關注度最高的PM2.5值方面，去年廣東全省年均濃度為每立方米
34微克，年均值範圍為每立方米27微克至40微克。另外，從各污染物
濃度來看，2015年廣東21個地級以上市及順德區二氧化硫年均濃度為
每立方米13微克，達到國家一級標準。二氧化氮年平均濃度為每立方
米27微克，除廣州、佛山兩市外，其餘均達到國家一級標準。PM10年
平均濃度為每立方米51微克，達到國家二級標準（居住區標準）。
省環保廳相關負責人分析，除了降雨多等氣象條件給力外，空氣
變好主要歸納為三大原因：一是大氣污染防治起步早。廣東在2010
年就制定了《廣東省珠江三角洲清潔空氣行動計劃》，是國內首個
實行大氣污染區域聯防聯控的省份，之後每年均完成約3,000個大氣
污染治理項目。二是治理力度大又講究精細化。針對不同階段的污
染特徵，廣東在「十一五」期間全面完成燃煤電廠脫硫，「十二
五」期間又全面完成脫硝，使廣東告別了工業化初期以煤煙型為主
的大氣污染。三是產業、能源結構調整，經濟轉型升級取得明顯成
效。廣東省連續多年超額完成冶煉、水泥、造紙等行業落後產能淘
汰任務，2013年起第三產業比重超過第二產業，2015年全省煤炭消
費總量同比減少8.6%。

香港文匯報訊 據新華社報道，美防長
卡特前日出席香格里拉對話會時，指摘中
國在南海的行為是在建造一座「自我孤立
的長城」。對此，與會專家表示，卡特的
指摘言論毫無道理，美國不應只盯着南海
爭端，中美在安全及其他領域有着廣闊的
合作空間。
新加坡國立大學李光耀公共政策學院

特聘教授、亞洲與全球化研究所所長黃靖
表示，卡特的這種看法比較片面，只代表
了美國的觀點。
中國國防大學戰略研究所副研究員鹿

音指出，卡特的指摘是對中國政策的誤
讀，既違背了中美之間達成的建立新型大
國關係的共識，也不符合美國所提出的實
現亞太共同繁榮的目標。「我不能相信，
沒有中國的努力，美國所說的共同繁榮可
以實現。卡特的言論本身反映了美國『亞
太再平衡』戰略的邏輯困境。」
卡特在會上發表講話時37次提到「原

則」。對此，黃靖表示，美國說自己是有
「原則」的，但這種說法很有爭議。比如
關於南海島礁建設，中國代表問他，日
本、菲律賓、越南等國都在做同樣的事
情，為什麽只把中國拿出來說事。卡特回
答說，這是因為中國做得比較大、比較
快。黃靖認為，卡特的說法明顯違背了其
所謂的「原則」，根本不能自圓其說。
關於美國一再強調的「航行自由」，

黃靖指出，航行自由應該得到保障，但如
果一個國家的「自由」已經明顯對他國造
成威脅，那這種「自由」就得打上問號。

中美合作大於爭端
與會專家指出，有關南海問題的爭端

僅僅是中美關係中的一小部分。中美在各
領域都有密切關係，在安全領域也有很大
合作空間，雙方的合作不應因南海問題而
被阻斷。
過去幾年一直參與香格里拉對話會籌委

會工作的黃靖說，今年「香會」沒有把南
海作為全會的議題，而只是作為一個分論
壇議題，實際上已經把這一問題縮小了。
新加坡南洋理工大學拉惹勒南國際研

究院高級研究學者胡逸山也表示，只要不
去刻意挑起南海問題，它其實並不會成為
一個很大的問題。
英國國際戰略研究所高級研究員鍾偉

倫指出，「中美關係涵蓋的領域非常廣
泛，並不僅僅局限於南海問題。儘管中美
之間就南海問題存在爭議，但是我相信兩
國之間的關係足夠廣泛和緊密，也有足夠
多的合作機制來求同存異。」
與會專家注意到，儘管卡特在南海問

題上對中國橫加指摘，但有關與中國「爭
議」的討論在他長達半小時的講話中其實
只佔一小部分。卡特也表示，中美之間軍
事合作由來已久，兩國在很多國際議題上
也有合作潛力，中美在維護亞太和平與安
全方面必須相互合作。

專家：美國不應只盯着南海

香港文匯報訊（記者馬靜北京報道）「6．5」世界環境日，
首屆中國生態文明獎在京揭曉，這是中國目前在生態建設方面
開設的唯一政府獎項。環保部部長陳吉寧昨日在中國生態文明
獎表彰暨生態文明建設座談會指出，推進生態文明建設必須要
把生態環保作為發展的機遇而不是「包袱」。
中國生態文明獎由環境保護部主辦，面向生態文明建設基層

一線每三年評選一次。來自四川、浙江、西藏、新疆等地的19
個先進集體和33名先進個人獲得首屆生態文明獎。
就如何開展好生態文明建設，陳吉寧提出必須把生態環保作

為發展的機遇而不是「包袱」，拓展新的發展空間；必須將工
作目標和任務具體化、時限化、責任化；必須堅持問題導向，
着力解決突出問題；必須充分發揮制度的引導、規制、激勵和
約束作用，用最嚴格的制度保護生態環境。

香港文匯報訊（記者張聰北京報道）
由科技部、發改委、財政部、軍委裝備
發展部等18個部門聯合主辦的國家「十
二五」科技創新成就展昨日在北京展覽
館舉行，有關航空航天、深海探測等領
域的800餘項科技成果紛紛亮相。
科技部黨組書記、副部長王志剛表

示，此次展覽是中國「十二五」科技成
果的一次巡禮，集中展示了中國「十二
五」科技成果中最具代表性的一部分。
他強調，中國科技創新的一些關鍵指標
已經躍居世界前列，未來5年中國將進入
創新國家第一梯隊。
據介紹，本屆展覽共分為10個展區，

分別是總況、重大專項、基礎研究、戰略
高技術、農業科技、民生科技、區域創
新、大眾創業萬眾創新、創新人才和融入
全球創新網絡。一大批高精尖科學技術通
過實物展出、裸眼3D等方式全面展示。
據了解，2015年科技進步對經濟社會

發展的貢獻率增長到55.3%，全社會研發
支出超過1.4萬億元，比2010年翻了一
番，發明專利申請量和授權量都是2010
年的3.3倍。王志剛表示，「十二五」期
間，中國攻克了一批提高國家核心競爭
力的關鍵技術，研製了一批滿足國家戰
略急需的高端裝備，為中國社會經濟增
長提供了強大的支撐。

香港文匯報訊（記者馬琳青島報道）
北京聯辦財經研究院院長、國家稅務總
局原副局長許善達昨日在中國財富論壇
上表示，現在財稅分配方面，中央、地
方的關係是收入上大體五五分，但支出
上地方負責85%，中央只負責15%，這
個格局造成了地方財政對中央依賴度過
高。所以財稅改革需要降低地方對中央
財政的依賴度。他認為，改變這一現狀
的方法是中央要承擔更多支出責任，減
輕地方壓力，研究社會保障體系從分省

統籌改為全國統籌應該成為下一步財稅
改革的方向。這不僅可以理順中央、地
方財稅關係，也有助於降低社保繳費
率。
許善達認為，降低社保繳費率跟當前

去產能和國企改革任務密切相關。因為
去產能過程中會有一部分人員要退休、
要下崗，這就需要社會保障體系給他們
提供養老、失業的費用，以現在的社保
體系是支撐不了的，所以一定要優先進
行這項改革。

「十二五」科技成果亮相北京

許善達：財稅改革重點降社保繳費率

粵去年空氣質量首度全面達標

陳吉寧：勿視生態文明為「包袱」

■孫建國（右二）昨日在香格里拉
對話會期間會見英國國防參謀長霍
頓（左二）。 新華社

■■66月月55日是世界環境日日是世界環境日，，河北石家莊幾十名環保志願者及河北石家莊幾十名環保志願者及
熱心市民在監測站了解不同層級的大氣污染狀況熱心市民在監測站了解不同層級的大氣污染狀況。。 中新社中新社


